

EL ECO DE LA FUSION

Periódico republicano bisemanal

Año VII

Precios de suscripción
En Tortosa, al mes. Ptas. 0.50
Fuera, semestre. 3.00
Anuncios comunicados á precios convencionales. Pago adelantado.

Tortosa 31 de enero 1904

Puntos de suscripción

En la Redacción y Administración, calle de Moncada 49, principal.— Toda la correspondencia al Director.
No se devuelven los originales.

Núm. 9

NOTAS PARISIENSES

Homenaje á Castelar

Stephane Lauzanne, el ilustre periodista, ha publicado en *Le Matin*, del que es redactor jefe, un notable artículo, honrando la memoria del insigne patricio don Emilio Castelar.

El artículo es hermoso, digno en un todo del talento de su autor y del grande hombre á quien le rinde homenaje.

Mi gusto sería transcribirlo íntegro, mas ya que esto no sea posible por su mucha extensión, voy á copiar algunos de sus brillantes párrafos, en la seguridad de que todos los españoles han de leerlos con extremado agrado.

Entre los parisienses que pocos días há aclamaban á los estudiantes españoles—que según nos dijeron venían á Paris para expresarnos su gratitud por haber dado el nombre de Castelar á una de nuestras calles—habría muchos que ignoraran que una placa de esmalte azul había sido colocada en el ángulo de una de las calles de esta villa con el nombre de «Castelar», y que este nombre significa *ideal de belleza, de generosidad y de justicia*.

Yo tengo de Emilio Castelar un recuerdo tan imperecedero, que por muchos años que pasen no podré olvidar. Es del 7 junio de 1885.

En este día todo Paris, mejor dicho, toda Francia se agrupaba en el trozo comprendido entre el Arco del Triunfo al panteón, para ver pasar en última apoteosis al férretro de Victor Hugo.

Detrás del que aun muerto es inmortal, iban delegaciones del mundo entero. Todas las naciones de Europa tenían representación oficial en el cortejo que seguía al ataúd en que dormía con el poeta una parte del corazón y del cerebro de la Francia. Sin embargo de esto, á España no la representaba más que una sola corona: la de Castelar, y una sola delegación: la del Ateneo de Barcelona, á la cabeza de la cual marchaba aquel varón ilustre.

Y cuando la muchedumbre le divisó, yo no sé lo que pasaría por ella: el caso es que de su seno salió un grito entusiasta, unánime, que atronó el espacio. Aquel grito era el de ¡Viva Castelar!

En el mismo panteón donde se apretaban entre banderas y coronas los representantes del mundo intelectual, resonaron frenéticos aplausos al entrar la corona de Castelar en la mansión donde duermen el sueño eterno ilustres personalidades de Francia, cayendo sobre las flores artificiales que la formaban, una lluvia de flores naturales.

He comprendido después, porque entonces era un niño, lo que demostró á Castelar en aquel momento imponente é imborrable, al pueblo francés.

En aquellos momentos Castelar no era el presidente de la República española, el que en 1873, y en trágicas circunstancias, había sabido

ser un supremo jefe de Estado á la altura de su misión.

Tampoco era el admirable escritor cuya belleza de estilo había igualado á lo hermoso del pensamiento; no era el luchador formidable, que después de medio siglo de luchas tribunicias combatía por la grandeza moral y la regeneración de su patria; no era el genio de la oratoria cuya voz mágica vibraba á través del espacio, poniendo en tensión los nervios de sus auditores. En el extranjero que profesaba á Francia un amor intenso; era aquel que en 1874, cuando el brazo de la vieja Galia parecía menos fuerte, dijo á la faz del mundo: «Las ideas son universales cuando en Francia las han adoptado.»

Es necesario recordar la memorable sesión de la Academia Española, consagrada en 1885 á la revisión del Diccionario de la Lengua Castellana.

Cuando se llegó á la palabra *alsaciano*, el encargado de definir la palabra dijo:

Yo propongo que se diga: «Nativo de Alsacia, país perteneciente al imperio alemán.»

Aún no había ocabado de decir estas palabras, cuando Castelar, se puso de pié y pronunció hermosas frases de amor á Francia y á la Justicia, con aquella elocuencia que dominaba los corazones y las tempestades políticas, protestó contra una comunicación que en una obra nacional reconocía la expoliación sufrida por Francia.

Con toda su alma dijo que la Academia no debía declarar alemanas dos provincias retenidas por la fuerza, y sobre las cuales había aún litigio.

Pidió que se diera á Francia, hermana de España, esta demostración solemne de simpatía y testimonio de respeto en su desgracia.

Y cuando cansado por el esfuerzo se sentó la Academia, instantáneamente y sin deliberación alguna, aprobó unánime lo propuesto por Cartelar, y las palabras «país perteneciente al imperio alemán» fueron sustituidas por «región vecina de Alemania.»

Lauzanne termina su notable artículo diciendo:

Como Castelar hizo tanto por Francia, justo es que ésta no olvide al que en vida puso todo su corazón, todo su cerebro y todos sus entusiasmos al servicio de los sentimientos generosos de la humanidad libre y pensadora.

Por iniciativa del mencionado escritor se ha formado un patronato para erigir en Paris una fundación que perpetúe, haga imperecedero, el recuerdo de Castelar en Francia. El comité está presidido por Mr. Mezières, y entre sus miembros figuran personalidades tan ilustres como el gran Berthelot, Claretie, Pual Deschanel, De Freycinet, De Heredia, Edouard Lockoy, Ribot, René Worsms, Etienne de Montebello y Siard.

Se ha abierto una suscripción para costear los gastos, y no obstante al poco tiempo transcurrido, asciende á 500.000 francos.

Aramis.

Entre la Libertad y la Reacción

En la Asamblea Pedagógica celebrada en Barcelona, se han desarrollado escenas violentas, que por algunos momentos convirtieron el templo augusto de la Universidad en verdadero campo de Agramante.

El hecho es digno de estudio: los asambleístas eran todos personas cultas, ilustradas, y en su mayor parte, sacerdotes de la enseñanza.

Apesar de esto, se apasionaron, disputaron y vinieron á las manos.

Penetrando hasta las entrañas de este triste suceso, á primera vista extraño, anómalo, inexplicable, se descubren sus causas, y se puede asegurar que el caso se repetirá.

La razón es obvia: después de luchar un siglo por la libertad, todavía no hemos logrado afirmarla en esta desventurada España; somos el pueblo que más sangre ha derramado por ella, y al cabo de tan larga y tiránica lucha, el problema sigue en pié.

La batalla decisiva entre la libertad y la reacción, se está dando en el campo de la enseñanza, que es el verdadero campo en que ha de resolverse la contienda; poco importa haber conseguido una menguada libertad política si ésta no tiene por fundamento la libertad de enseñanza que trae aparejada la libertad religiosa.

Los reaccionarios y los liberales saben perfectamente que en la Escuela y en el Instituto están las armas para el decisivo combate, y á la escuela acuden para proveerse de ellas.

Si ilustramos al niño, si educamos al joven, haremos hombres libres para el porvenir y regeneraremos esta vieja y decadente España.

Un pueblo ilustrado y educado, ha de ser fatal y necesariamente libre.

Por el contrario, la reacción solo encuentra tierra donde poner la plata en un pueblo de analfabetos é ineducados.

Nada más natural, por consiguiente, que cuando liberales y reaccionarios se reúnen para resolver los problemas de la enseñanza se apasionen; si pudieran, se aniquilarían unos á otros, porque la victoria definitiva y permanente no puede venir para los liberales, mientras quede un reaccionario, y viceversa.

Veáanse los programas de los partidos políticos: en los de los liberales se eleva al maestro; se concede á la enseñanza el primer puesto en el orden de las reformas; se pide capacidad en el que ha de ejercer el noble misterio de la enseñanza; se consigna la aspiración de que en la escuela se modele al hombre del porvenir, hombre de razón, sin prejuicios, con energías físicas y morales para vencer en los continuos combates de la vida.

Lo contrario aparece en los programas de los partidos reaccionarios: en ellos el maestro es un funcionario molesto; la enseñanza debe estar en manos de los frailes, que precisamente son los que por sus votos viven apartados del mundo; la

fatal manía de pensar, aparta al hombre del camino de una devoción que los reaccionarios han inventado para que les sirva en sus fines y propósitos; quieren que el hombre viva sin energías morales y físicas, porque de este modo es más fácil esclavizarle.

Los liberales quieren iluminar con luz vivísima el cerebro de los niños, porque esa luz conduce al progreso, al bien, al amor; á los reaccionarios la claridad les daña, porque sólo en las tinieblas viven, y su afán es destruir el progreso, oponerse al bien, despertar odios.

Estamos en momentos de lucha, es ardimiento, es pasión, es guerra. Por esto, repetimos, la Asamblea Pedagógica de Barcelona ha sido agitada, como es agitado todo período constituyente.

Si llegamos á constituir la libertad; si ganamos esta última y definitiva batalla, las Asambleas pedagógicas y Congresos universitarios serán plácidos, tranquilos, y su ambiente será el purísimo de la controversia noble y elevada, en las elevadas regiones de la ciencia.

No hay por consiguiente, por que asustarse y poner mala cara por lo sucedido en Barcelona.

El caso se repetirá hasta que desalojemos de sus trincheras á la reacción; cosa que ocurrirá muy pronto, ó desaparecerá España del número de las naciones civilizadas.

Quijotes y Sanchos...

CRÓNICA

Cervantes ha immortalizado su nombre, pintando de mano maestra al pueblo español.

Hoy como ayer, mañana como hoy, el espectáculo será siempre el mismo.

La Dulcinea del Toboso, ilusión acariciada por el hidalgo manchego, convertido en caballero andante por obra del hado protector, es aun una esperanza para los españoles, que si no cantan sus glorias á los pies de la más hermosa señora que vieron los siglos, han dado su voto de confianza, por medio del silencio, á la Monarquía, sueño apropiado para las imaginaciones fanáticas, de los siglos medio-evaes.

El progreso ha venido á derrumbar el castillo de naipes levantado por el quijotismo nacional, y la Dulcinea melancólica que aun se enorgullece, recordando la gloria pasada y el honor perdido, al ser roto el velo misterioso que envolvía entre sombras su historia de negruras, ha quedado reducida á la condición de labriega zafia y vulgarota.

Hoy, como ayer, mañana como hoy, el Quijote, seguirá su camino, empeñado en «desfacer agravios y enderezar entuertos» por el territorio patrio, montado en su rancia cabalgadura y llevando de reata al obeso escudero, que obedece ciegamente las órdenes que el amo prodiga, acariciando la esperanza de la ínsula prometida.

Como el campo manchego, la tierra que atraviesa sin haber aun recibido el golpe del azadón, sin tener aun impresas las huellas del arado que abre el surco en que al caer germina la semilla dorada, pide y reclama en su desnudez penosa, en su soledad suicida, el bautismo fecundo del trabajo.

Amo y escudero, siguen su camino, sin mirar á su alrededor.

Y el campo de la patria, yermo, abandonado, se estremeció con palpitations de muerte, al recibir el beso del sol, que brilla esplendoroso, allá en lo alto.

De pronto aparece el pequeño obstáculo; el molino de viento que asusta al amo, haciéndole creer que tiene ante su vista, al gigante su enemigo. Y en la hora suprema de la lucha, hiena de ideas que no existen, de ilusiones que no viven, las fuerzas de ambos se agrian, el sol se

oculta y la tierra yerma y abandonada, se estremeció con palpitations de agonía...

**

En buen hora, pues, que se hable y se honre á Cervantes, ya que la juventud parece haberse olvidado de su nombre.

Su obra magna revela al observador sagaz, al psicólogo profundo, al literato insigne... Cervantes antes que nada, fué eso, un observador sublime.

Don Quijote y Sancho, son los dos tipos más característicos, casi los únicos, de la tierra patria.

El uno, sueña con glorias, con leyendas. Su ambición, es ser héroe por fuerza, deshaciendo á mano armada, la injusticia y la falsedad. En él va encarnada, la España antigua, caballeresca hasta el ridículo, excitada por la denuncia religiosa, lanzada al arroyo por imposición del destino...

En el Sancho positivista, aficionado á vivir bien, apurando hasta las heces el cáliz del placer, va representada la España indifente, la masa neutra, materialista en el mal sentido de la frase que se desespera unas veces y se duerme á la larga otras, para no acordarse de los sufrimientos que le acarrea el Estado, despótico y disolvente.

El primero vive, en un ambiente falso; el segundo se desenvuelve en medio de la más insana estupidez.

Aquél daría la mitad de su vida por llegar á héroe romántico; éste por comer y dormir lo ofrece todo, desflorando ante el Dios de la holganza sus ilusiones queridas.

El idealismo exagerado del uno y el positivismo *enragé* del otro, luchan en combate encarnizado, del que solo resulta una víctima; la patria, que abandonaron para correr en pos de sus ambiciones sin objeto.

Yo no creo que podría darse mayor honor á Cervantes, que negar su obra.

El afeó nuestros vicios; nuestro modo de ser histórico y legendario. Nosotros, tenemos la obligación de corregir los propios defectos. Destruyamos al loco, aniquilemos al materialista grosero, preparando el camino de la Razón que crea, de las ideas fecundas que cristalizan en la vida, de los moldes regeneradores que encarnan en el desenvolvimiento de los pueblos, y habremos de esta suerte, consolidado los cimientos, de la revivescencia futura de la patria.

Manuel Blasco Garzón.

De marina

Desde 1.º de enero de 1905 se reorganizarán los servicios de la armada en la siguiente forma:

1.º Estado mayor central, para la previsión, preparación de las defensas navales, en permanente coordinación con las fuerzas marítimas y terrestres.

Formarán parte de dicha organización algunos individuos del estado mayor del ejército.

Le corresponderá también proponer y recibir el material militar-naval, y tendrá á sus órdenes todo el material de la armada y el personal encargado del servicio de armamento.

2.º Dirección general de construcciones para el estudio de los proyectos y formulación de los presupuestos de obras navales.

3.º Intendencia general de la armada, encargada de los servicios económicos y contabilidad, intervención, fiscalización de la marina. Esta dependencia se acomodará al mismo régimen de los demás servicios del Estado.

4.º La dirección de navegación, pesca é industrias marítimas asumirá estos asuntos, que estaban repartidos en varios ministerios.

5.º La inspección de la armada, ejercida por un vicealmirante, que asumirá las jurisdicciones de la costa y del litoral.

6.º Dirección de servicios auxiliares.

7.º Cuerpo de infantería de marina con tres regimientos organizados como en el ejército.

El estado mayor de la armada, de acuerdo con el del ejército, propondrá la división militar de las costas y señalará las bases de operaciones.

Se pondrán bajo el mando de un general de la armada todas las fuerzas marítimas encargadas de la defensa de la nación, el cual formará una base de operaciones.

Se concertará la adquisición de material de artillería en los mismos establecimientos para el ejército y para la marina.

Los materiales de la industria privada se adquirirán por contrata, lo mismo que los que se produzcan fuera de España.

Estos trabajos se distribuirán proporcionalmente entre todos los establecimientos destinados á construcciones.

Luego se establecen varias disposiciones de detalle.

En resumen, se dedican para todas estas obras 38.680.000 pesetas.

LEY DE CAMINOS VECINALES

Según el proyecto de ley de caminos vecinales leído en el Congreso por el ministro de Agricultura, se dividen aquéllos en dos clases, según interesen á varios Ayuntamientos ó á uno solo.

Se establecen juntas de distrito y provinciales para entender en estos asuntos, y se prescribe que los Ayuntamientos han de consignar en sus presupuestos, los recursos necesarios. El Estado auxiliará la construcción con la cantidad que se fije en los presupuestos generales, entendiéndose que para los del primer grupo no podrá pasar la subvención del 25 por 100 y de 15 para los del segundo, descontadas las expropiaciones.

Los caminos cuya construcción haya sido emprendida según la real orden del señor Gasset, seguirán construyéndose con arreglo á las condiciones de los respectivos contratos, y los que no se hayan empezado, por las disposiciones de la ley leída el martes.

Crónica

AVISO

A los señores suscriptores de fuera de esta ciudad que, no obstante los varios avisos particulares que la Administración de EL ECO DE LA FUSION les ha dirigido, no han satisfecho sus descubiertos con ella hasta fin de diciembre último, les advertimos que de no verificarlo durante el presente mes, nos veremos obligados á dejarles de enviar nuestro periódico.

Entre la clase obrera de esta ciudad, se nota mucho la escasez de trabajo. Se aplica la causa por algunos á la reducida cosecha de aceitunas y el bajo precio de sus caldos. Por otros á la temperatura fría y húmeda, y por los más el afán de los mismos obreros con sus antagonismos é imposiciones al capital, que es muy reducido y éste se halla bastante repartido entre el vecindario de esta ciudad.

Sea por lo dicho ó por la carestía de los materiales, que han aumentado en un quince por ciento, lo cierto es que á los oficios de edificar que representan la base de todo el movimiento de trabajo, les falta este para poder socorrer las necesidades de sus apuradas familias que ninguna culpa tienen de los desaciertos de sus padres.

Con el humilde título que tiene la prensa en defender los intereses de pobres y ricos sin distinción, recomendamos á las clases acomodadas de nuestro vecindario dispensen las faltas de sus

semejantes en bien de los inocentes, dando trabajo á las clases necesitadas, llámense blancos ó negros.

El Ayuntamiento, por medio de su presidente, que tanta afición tiene á las obras de interés municipal, podría hacer un esfuerzo más, ocupando algún carpintero, cantero ó albañil, en obras de utilidad para Tortosa.

En este concepto le apuntaremos el derribo del torregón que estorba en la puerta muralla de Remolinos, frente al fielato de consumos; que además de los brazos que ocuparía para demolerlo, aprovecharían todos sus materiales, para afirmado de las calles, aceras, bordillos y adoquinados.

Como las autoridades de Tortosa siempre han sido las primeras en acudir á la desgracia y á enjugar lágrimas, esperamos ser atendidos por el señor Alcalde en nuestra demanda de dar trabajo al necesitado y pan al hambriento.

En el tren exprés de las 13'15 del jueves, salió de esta ciudad con dirección á Valencia, para pasar unos días con su familia, como acostumbra, nuestro ilustre amigo particular don Diego de León, heredero de los Marqueses de la Roca, acaudalados propietarios de Tortosa y su término municipal.

Le deseamos al señor de León un feliz viaje y mejor regreso.

Por causa de las lluvias y estar llenas de barro las calles de esta ciudad, el señor Alcalde suspendió durante la semana que acaba de finir, la brigada de canteros que por cuenta del Ayuntamiento tiene ocupada en la labra de bordillos para seguir colocando por nuestras calles en la reforma que hace días se esta llevando á cabo.

La calle de Tablas-Viejas se halla en bastante mal estado, especialmente sus aceras que se hallan mal alineadas y peor niveladas.

Esperamos que pronto le tocará el turno á la referida calle, pues de pasar alguna vez por ella el señor Alcalde no la tendría tan olvidada como lo está hace tiempo.

Hay cariños que matan y olvidos que perjudican á los olvidadizos por aparente distracción.

La numerosa concurrencia que diariamente visita la importante Cervecería-café de nuestro amigo don Domingo Audi es prueba suficiente para que el público se convenza una vez más de que las bebidas y el café que los parroquianos saborean en aquel espacioso local son buenas y de superior calidad.

El último viernes, tuvimos el gusto de saludar en esta redacción, á nuestro querido amigo y correligionario don Jacinto Canals Guiamets, vecino y ex-alcalde de la próxima villa de La Galera.

Después de conferenciar con algunos de sus amigos, el señor Canals regresó el mismo día al pueblo de su residencia.

Ayer debió reunirse la junta municipal de Reformas sociales.

Por los agentes de la autoridad fueron puestos ayer tarde á disposición de la alcaldía varios mal educados mozalbetes que promovieron un fuerte escándalo en la Plaza de la Constitución.

Lo que está sucediendo por estas calles con los chiquillos, y las más de las veces no son ya chiquillos, pues cuentan con sus diez y seis y diez y ocho años, es escandaloso y creemos es nuestro deber suplicar al señor Alcalde recomiendo á sus agentes más energía en el desempeño de sus cargos para que metan en cintura y guarden los debidos respetos á la sociedad, los que en vez de ir á la escuela están dando espectáculos por nuestra ciudad como no lo harían los más refinados golfos.

Las personas sensatas aplaudirán al señor alcalde si así hace proceder á sus agentes.

Esta madrugada han salido para Barcelona los vecinos de Pauls presos en estas cárceles, con motivo de celebrarse el día tres en aquella capital el Consejo de guerra.

Fiestas con que los vecinos del arrabal de Ntra. Sra. de la Leche, obsequiarán á su patrona en los días 2 y 3 del próximo febrero.

El día 1.º repartirán por la huerta y arrabales el tradicional *panoli*.

El día de la Purificación por la mañana, recorrerán los arrabales y principales calles de esta ciudad los carros de la *enrramada*. A las ocho habrá pasa-calle por la banda de Santa Cecilia, contratada para dichas fiestas. Terminado el pasacalle, repartición del *panoli* por la ciudad.

A las nueve y media se cantará con acompañamiento de la orquesta de Santa Cecilia la misa de Espí, ocupando la Sagrada Cátedra el reverendo don José Matamoros. Terminada la función tendrán lugar las corridas de hombres y animales. Por la tarde habrá bailes al estilo del país y al anochecer trisagio mariano cantado.

Día de San Blas. Por la mañana misa solemne de Requiem para los fieles difuntos y después habrá varios regocijos populares.

Ha sido destinado al regimiento de infantería de San Quintín el coronel don José Perera Abreu.

Reina grande expectación en Zamora por celebrarse en aquella Audiencia la vista de una causa en la que el fiscal pide la pena de muerte para los seis procesados.

Dicen de Cieza que han reñido dos niños, uno de 14 años y otro de 15, y el primero disparó contra el segundo una pistola, dejándole muerto.

Han quedado vacantes y deben proveerse interinamente por el Rectorado, una auxiliaría elemental de niños de Tortosa dotada con 825 pesetas y la sustitución de la elemental de niñas de Santas Creus (Ayguamurcia) con 312'50 pesetas.

Dicen de Londres que el tribunal ha leído la sentencia contra Wirt, director de una gran compañía financiera, condenándole á siete años de trabajos forzados.

Al terminar la lectura, el procesado se levantó del banquillo, diciendo: «Soy inocente», y dando un grito, cayó desplomado.

Al reconocerlo los médicos, vieron que había muerto.

En breve saldrán para la ciudad condal varios oficiales de esta guarnición, al objeto de reunirse el día 3 de Febrero próximo en Consejo de guerra, para ver y fallar una causa instruida por el comandante del regimiento infantería de Almanza don Severiano Martínez Anido, contra varios paisanos, por el delito de agresión á la guardia civil.

Ha fallecido en esta ciudad, á los diez años de edad, la niña Rosita Olesa, hija de nuestro particular amigo, el Procurador de los Tribunales, don José Olesa.

Acompañamos en su justo dolor á la atribulada familia de la inocente finada.

La industria de las conservas en lata es antiquísima, pues si bien como tal ha sido explotada hasta hace pocos años, en las ruinas de Pompeya se han encontrado frutas perfectamente conservadas y sanas.

Parece que el próximo febrero no se expedirán por la Ordenación de Pagos del ministerio de Instrucción pública los correspondientes libramientos para el pago de los atrasos que se deben en concepto de sueldos por acumulación de cátedras y ascenso en el escalafón.

Rigiendo el presupuesto de este año en el que existen, en ejercicios cerrados, las consignaciones para dichos pagos, pertenecientes á los años 1900, 1901 y 1902, y habiendo publicado hace un mes la *Gaceta* la ley autorizando un suplemento de crédito para satisfacer lo correspondiente á 1903, no se concibe que por el ministerio haya tanta demora para dichos pagos, ignorándose cuando se satisfarán.

Ha llegado á esta ciudad, y ha tomado posesión de su destino de oficial, el nuevo empleado de la Sucursal del Banco de España don Enrique Soto.

Deseamos le sea grata la estancia en esta ciudad.

El próximo miércoles 3 de febrero se reunirá la Federación Agrícola Catalana-Balear en el Instituto Agrícola Catalán de San Isidro para tratar de la sustitución del impuesto de consumos y además para dar cuenta de las gestiones hechas sobre la forma de perpetuar la memoria de don Marcos Mir.

Ha sido convocada la Comisión provincial para celebrar sesión ordinaria el día 5 de febrero próximo, á las once de su mañana.

Telegrafían de Christianía, que la población de Aulosund ha quedado completamente destruida por un incendio que se declaró de madrugada y se propagó rápidamente á causa de la violencia del viento.

No ha habido desgracias personales, pero 12.000 habitantes han quedado sin hogar y sin recursos.

Las pérdidas se calculan en muchos millones de coronas.

Una de las cascadas más altas de Europa es la Ceresola, en los Alpes.

Cae desde una altura de más de 720 metros, con ruido ensordecedor y efecto fantástico.

En América las hay que caen á mayor altura, estando entre ellas una en Méjico, que lo efectúa desde 900 metros.

Telegrafían de Roma que ha quedado destruida completamente la Biblioteca Nacional de Turín, á consecuencia de un incendio producido por unos hilos eléctricos que estaban en contacto con las estanterías y en alguno de los cuales creése que se había producido un desvío de corriente.

El fuego ha devorado en pocos momentos más de cien mil volúmenes, muchos de ellos antiquísimos y de gran valor, y entre los cuales se cuentan infinidad de códigos mapas y otros documentos importantes que hacían referencia á la historia de la casa Saboya.

Gran Pañería y Sastrería Ibérica

Moncada 7 y Buenaire 16 y 18.—TORTOSA

Sección Oficial

EDICTO

Don Rafael de Salvador, Abogado, Juez municipal de Tortosa.

Por el presente edicto se hace saber: Que en providencia del día de hoy, he acordado proceder á la provisión de la plaza de alguacil de este Juzgado municipal, vacante por defunción del que la desempeñaba.

Lo que se anuncia al público para que los aspirantes á la misma, puedan presentar sus solitudes y demás documentos en la secretaría de este Juzgado, dentro el término de quince días á contar desde el primero de febrero próximo.

Dado en Tortosa á veinte y seis enero de mil novecientos cuatro.—RAFAEL DE SALVADOR.—Por mandato del Sr. J. M., LUIS TALLADA.

ZAPATERÍA MORESO

Plaza Catedral y Arco del Romeu

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa

ENSU FÁBRICA DE BARCELONA

Depósito y venta del legítimo calzado de goma

El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la

BOSTON RUBBER SHOE C.

Fijese que las suelas lleven el nombre **BOSTON**

Para caballero á 8 ptas.--Id., señora á 6'50.



Calzado con suela de cañamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración.—Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas al por mayor y menor.—Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO * PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.

GRAN FÁBRICA

Productos refractarios y alfarería

JOSÉ CERVERA

Despacho: Sangre, 1.—Fábrica: Arrabal Capuchinos

TORTOSA

Gran existencia de ladrillos refractarios. ESPECIALIDAD en la construcción de retortas en grandes dimensiones para fábricas de gas sulfuro de carbono, blanco de zinc, refinación de azúfres y otras industrias. HORNILLOS ECONÓMICOS para coladas, planchar y guisar. Se encarga esta casa de toda clase de piezas refractarias sean cuales sean sus formas y dimensiones.

FÁBRICA DE BALDOSAS HIDRÁULICAS

y depósito de materiales de construcción

PORTLAND, CEMENTO DE TODAS CLASES, CAL HIDRÁULICA

JOSÉ JIMENO MIR

Calle de la Estación, (frente al café). TORTOSA

Mármol.—Artificial.—Azulejos.—Baldosines.—Vidriados.—Pilas de todos tamaños y demás objetos en su clase.

Se reciben encargos de baldosas.

En todos dibujos.

PRECIOS ECONÓMICOS

GRAN FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS

Enrique Zaragoza

San Blas, 11.—TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Fabricación moderna. *

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes

GÉNEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª á 10 ptas. 100. Id., id., id., id., clase 2.ª á 8 ptas. 400.

Limonadas gaseosas elaboradas con todos los demás sistemas conocidos, clase 3.ª á 7 pesetas 100.

Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª. Zarzaparrilla clase 2.ª.

Brea Munera con esencia, clase 1.ª. Cerveza alemana tónica y de gran pureza. Cervezas extranjeras de varias clases. Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:

Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etc. etc.

Calendarios:

Ermitaño, Zaragoza, Semanales y Americanos. Almanaque-Enciclopedia Bailly-Bailliere. Dietarios

Imprenta y Librería de

Angel 16 y 18.—TORTOSA

200.000 postales de todas clases y precios

Arturo Morera